

PRECIOS DE SUSCRIPCION
(PAGO ADELANTADO)CORUÑA: Un mes, una peseta. — PROVINCIAS: Trimes
tre cuatro pesetas. — PAISES COMPRENDIDOS EN LA UNIÓN
POSTAL: Trimestre nueve pesetas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Real, 26, y Galera, 21

TELEFONO 111

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSE LOMBARDEO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA

Jueves 10 de Diciembre de 1903 — San Melquiades

INESTABILIDAD

Viciados ya en la inestabilidad de los Gobiernos, los elementos políticos y los periódicos que un día ensalzaron las excepcionales condiciones de mando que reúne el actual jefe del ministerio y su predominio sobre la mayoría parlamentaria, arrojan ahora contra él, como temerosos de que logre arraigar en la posición conquistada y hacer vivir al ministerio más de un trimestre, en aquella incombustible actitud del que sobre base firme está asentado.

Esto, más que indicio de una campaña contra determinado orden de ideas, es señal de nuestras detestables costumbres políticas. No se concibe ni se tolera voluntariamente un gobierno engendrado en el Parlamento y sostenido por éste; ya no digamos un ministerio constituido por agrupaciones parlamentarias de diferentes matices, coincidentes en una ocasión determinada y conformes en un programa circunstancial, pero ni siquiera un gobierno salido del seno de la mayoría de la Cámara, si no lo compone y no lo preside el jefe nominal o efectivo del partido, el que hizo las elecciones y llevó a los escaños a los diputados.

No basta la bendición silvelista para que Maura cuente con el unánime concurso de la mayoría parlamentaria, concurso que naturalmente habría de reflejarse en la prensa y en la opinión.

Sería preciso que el propio Silvela presidiese el Gabinete, para que éste contase con garantías de estabilidad, sin correr el riesgo de que conmuevan sus cimientos y acaso derrumben el edificio, los embates de tuitanistas, conservadores antiguos, villaverdistas y pidalinos.

Y es que por el procedimiento de hacer diputados para sostener las personalidades y no para mantener las ideas, conviértese en imposible una unión verdadera, inspirada en el credo del partido; y al desaparecer el jefe del mismo, sea quien fuere el que le sustituya, por continuador que resulte del pensamiento y de las prácticas de aquél, corre el riesgo de encontrarse, de la noche a la mañana, sin base de sustentación, no por causa de un cambio en las ideas, sino a consecuencia de la enemistad de unos cuantos prohombres mal humorados.

Es lamentable que en esto no imitemos las costumbres políticas del extranjero, donde se forman precisamente los gobiernos con individuos de las Cámaras, extraídos de los grupos que coinciden en un programa y se unen para defenderlo y aplicarlo, aun cuando los que acudían a aquellos pertenecían a diferentes escuelas políticas, más o menos alejadas entre sí. De este modo, los ministerios responden a lo que el país demanda en cada época, pues los programas de gobierno están también sometidos a la ley de la evolución.

Pero esto no reza con España, y así ocurre que todo Gobierno con apariencias de parlamentario vive de la compasión de una mayoría sin ideales, sometido a la mayor inestabilidad.

EN VILLODRID

MINEROS EN HUELGA

Desde el pasado lunes no concurren al trabajo los mineros de Villaodrid, que se han declarado en huelga.

En esta, han tomado participación las mujeres, que apedregaron a la Guardia civil y son las más exaltadas.

Fueron detenidos siete y se logró encerrar a la huelga, restableciéndose la tranquilidad, aun cuando no se ha conseguido que los mineros concurren a la lista ni al trabajo.

De la fuerza de la guardia civil de Ribadeo hallábase reconcentrados 37 guardias en la zona minera de Villaodrid, al mando del comandante de la provincia, que se puso al frente de la benemerita.

Posteriormente se sabe que aunque reina tranquilidad no se han reanudado los trabajos.

La huelga ha entrado en un período pacífico.

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESION DE AYER

Se abrió a las cinco y cuarto de la tarde. Presidió el alcalde Sr. Argudin.

Leyóse el acta de la anterior, que fué aprobada.

Acordóse adquirir los terrenos que D. Benito Durán posee en el lugar del Brañal, en los que está enclavado el manantial de aguas de San Pedro.

Dióse lectura a las modificaciones introducidas en el pliego de condiciones para la construcción del proyectado Palacio Consistorial, que fueron aprobadas. Acordóse sacar nuevamente a subasta el suministro de combustible y viveres para el Hospital de Caridad y el de enfermedades infecciosas durante el año 1904.

También se acordó anunciar una segunda subasta para contratar durante el año 1904 el racionado a los acogidos en el Asilo municipal.

Dióse cuenta de una proposición del Sr. Pereira, para que se habilite un local en la planta baja del edificio número 1 de la calle de Herreiras, con objeto de que purguen en él sus faltas los corrigendos que ahora van al Hospitalillo.

Acordóse que esta proposición pase a la comisión respectiva.

Acordóse adquirir directamente la cura Lister, que se precise durante un año en el Hospital de Caridad.

Aprobóse el extracto de los acuerdos adoptados durante el mes de Noviembre.

Se aprobaron varias cuentas favorablemente informadas por las Comisiones respectivas, entre las que figuran tres de la imprenta de Tierra Gallega por impresión de bandos, del padrón de vecinos y hojas de jurados.

Fueron nombrados carteros de la cuadrilla de limpieza, para los efectos del aumento de sueldo, Miguel Regueira, José Calvete, José

Cañas, José Ferreiro, Antonio Blanco, Manuel Noya, Antonio Díaz González, Vicente Andrade, Andrés de la Iglesia, José Castro, José Temprano y José Rodríguez.

El Sr. Pereira pide que se proceda al arreglo de la carretera de la Avenida de los Cantones.

El Sr. Fernández López pide también que se reparen los desperfectos causados por el temporal de estos días en el lavadero del Orzán.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

NOTICIAS MILITARES

CRUCES.

Le ha sido concedida la Cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, al capitán de Infantería D. Nivardo Sostrada Gómez Colón.

ASCENSOS.

A capitán, el teniente del regimiento de Murcia, don Adriano López Pardo.

A primer teniente el segundo de la Escala de R. D. Ventura Bogaute Liste.

La industria conservera

Hay que reconocer que los conserveros de Vigo tienen verdadero espíritu emprendedor y saben dar ejemplo de cómo deben defenderse los intereses industriales cuando éstos se hallan amenazados.

Anteayer, martes, salieron para París don José Barreras y D. Gaspar Massó, que se proponen enterarse en la capital de Francia del estado y marcha de la cuestión que tan directamente afecta a varias industrias españolas, entre las cuales figura la de la fabricación de conservas que aquí en Galicia alcanza verdadera importancia.

Los señores Barreras y Massó llevan la representación de los conserveros de Vigo y van con cartas de presentación para nuestro embajador en Francia, Sr. León y Castillo.

Dados los trabajos que se realizan por diversas entidades, es de suponer que en la Cámara francesa no será aprobado el proyecto de aumento de derechos a las conservas extranjeras, no sólo porque a ello se oponen importantes elementos sino porque con eso se perjudicarían los intereses de muchos fabricantes franceses establecidos en España.

La Junta provincial de Sanidad

A las cuatro y media de la tarde de ayer se reunió en el Gobierno civil la Junta provincial de Sanidad.

Presidió el gobernador interino, Sr. Llasera y asistieron como vocales los Sras. Suárez de Centi, Otero Ponsard, Casares, Osorio, Barbeito (D. M.), Gomar, Aznar, Barbeito (D. F.) y Pérez (D. I.).

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó proponer para subdelegados de Medicina en el partido de Arzúa a D. Fernando Salgado Martínez, para el de Carballo a D. Plácido Enriquez, para el de Noya a don Jesús María Rodríguez Vázquez, para el de Orrixeira a D. Manuel Rodríguez Alfonso y para el de Puenteume a D. Leonardo Rosado Punín.

En vista de que nadie solicitó la vacante del partido de Padrón, se acordó pedir al alcalde de dicho pueblo, una relación de los titulares para hacer el nombramiento.

Igualmente se propuso para subdelegado de farmacia del partido de Bstanzos a D. Ricardo Cortiñas Villar, y para el de Muros a don Juan Campelo Rodríguez.

Se acordó también anunciar las vacantes existentes en los partidos de Corcubión y Puenteume.

Como no se presentó ninguna solicitud para cubrir las vacantes de subdelegado de Veterinario de los partidos de Bstanzos, Negrreira y Puenteume se acordó proponer como interinos a los respectivos delegados de Medicina.

Se informó favorablemente una solicitud que los tablajeros de Santiago dirigen al ministro de la Gobernación, en súplica de que se prohiba la introducción en aquel pueblo de trozos de carne fresca, fundándose para ello en la instrucción del 12 de Julio de 1901.

Y no teniendo más asuntos que despachar se levantó la sesión a las cinco y media de la tarde.

De Galicia

En la iglesia de Santa Eufemia del Centro, de Orense, produjose el lunes una gran confusión por haberse iniciado un incendio en unas cortinillas inmediatas a uno de los cables de la luz eléctrica.

Hubo gritos y desmayos y se agolpó la gente a la puerta del templo, pero al fin renació la tranquilidad.

Ha tomado el hábito de religiosa en el convento de la Enseñanza de Vigo, la señorita santiaguesa Elisa Escribano e Iribarnegaray.

El Gobierno no le ha admitido la dimisión al gobernador civil de Lugo señor González.

Desde Monforte y desde Lugo se han dirigido muchos telegramas al nuevo ministro de Hacienda Sr. Osma, felicitándole por su nombramiento.

Ha sido nombrado director interino de la estación sanitaria del puerto de Vigo, el médico de Pontevedra don Heliodoro Fernández Gastañaduy.

El beneficiado maestro de capilla que fué en la catedral de Santiago, Sr. Alfonso, ha ingresado en la Compañía de Jesús.

Probablemente el próximo domingo se celebrará en Vigo una función a beneficio de la Casa de Caridad de aquella población.

El ayuntamiento de Lugo acordó gestionar el indulto del reo Demetrio Fernández, condenado a la última pena.

Los que mueren:

En Vigo, el oficial segundo de administración militar don Ramón Moreu Figueroa, hijo del abogado de aquella ciudad don Ramón Moreu Teixidor.

LA VITALIANI EN GALICIA

Ayer, miércoles se ha repartido al público en Vigo la lista de la compañía dramática italiana Vitaliani, que acaba de ser obsequiada en Lisboa, donde actuó, con un banquete por los más distinguidos literatos y periodistas.

Las obras que se pondrán en escena son *Tosca*, *Fedora*, *Magda* y *La dama de las Camelias*, por las cuales se abrió un abono en el teatro Tamberlick de aquella ciudad.

Los precios son los siguientes: plateas y proscenios de plata, 100 pesetas las cuatro funciones; palcos plateas y principales, 80; butacas con entrada, 16, y tertulias, primera fila, con entrada, 12.

El debut de la compañía se verificará del 12 al 16 del actual.

Creemos que al Sr. Anido tendría que agradecerle mucho el público coruñés si practicara las gestiones necesarias para que en nuestro Teatro Principal pudiese ser aplaudida y admirada la gran artista italiana, y creemos también firmemente que como empresario nada iría perdiendo en ello.

Por eso insistimos en la petición, ya formulada anteriormente, teniendo en cuenta que la ocasión no puede ser más propicia ni más favorable.

El juego

Con motivo de la salida para Madrid del Sr. Martos O'Neale, circularon ayer noticias relacionadas con el posible juego a los prohibidos en los diferentes círculos de esta localidad, suspendido totalmente durante la época de mando de aquel señor.

Ningún fundamento tienen las referidas noticias. El gobernador civil interino, señor López Llasera, reiteró ayer mismo las onérgicas órdenes dadas por el Sr. Martos, respecto a esta cuestión, continuando así una campaña de moralización en la cual obtendrá el competente funcionario que está ahora encargado del Gobierno civil el caluroso aplauso del vecindario.

Nosotros prometemos al Sr. López Llasera prestarle en esta cuestión nuestro decidido concurso, contribuyendo con la publicidad, en todo lo que sea menester, a que no se reanude práctica tan inmoral.

DE MARINA

Ha sido declarada de segunda clase la provincia marítima de Villagarcía, correspondiendo el mando a un capitán de fragata.

El capitán de fragata de la escala de reserva don Gabriel Cuervo y Loureiro, fué nombrado comandante de Marina de Villagarcía, en sustitución del capitán de navío D. Fernando Fernández Mostelero.

Se concedió la pensión de 2250 pesetas mensuales a Antonia Vázquez López, viuda del cabo de mar José Martínez Freire, que falleció en Filipinas.

La Comisión provincial

Ayer despachó la Comisión provincial los expedientes relativos a las elecciones municipales celebradas en Santiago y Noya.

Acordó aprobar las del primer Ayuntamiento, desechando por consiguiente las reclamaciones formuladas contra cuatro de los candidatos triunfantes, entre ellos los Sres. Romero Donallo y Torre (D. Lino).

Resolvió, en sentido de anular las elecciones, la reclamación presentada contra las de Noya.

Quedaron sobre la mesa los expedientes de Vimianzo y Conjo.

Hoy serán resueltos, de conformidad con el dictamen de la ponencia, anulando la elección de Conjo y aprobando la de Vimianzo.

Gacetilla teatral

EL SEÑOR FEUDAL

El drama de Dicenta puesto anoche en escena es muy hermoso. No llegan su grandeza ni su sencillez hasta los altos linderos alcanzados por Juan José, pero dista mucho en cambio su tesis de la forzada vulgaridad y la afectación declamatoria de *Aurora*.

El señor feudal es un eluciente alegato por las clases extremas y en contra de la clase media. En él aparecen aureolados por la simpatía un noble marqués, arruinado y viejo y su nieta, delicada, generosa e inocente, y un obrero mecánico, enérgico, culto e inteligente, constituido en redentor de su padre cuyos últimos años quiere librar del rudo trabajo de la bestia y en vengador de su hermana, seducida por el hijo del dueño de las tierras en que todos ellos nacieron.

El marqués ha perdido su fortuna, la cual pasó a manos de un administrador diestro, el padre del seductor. El tal administrador enriquecido quiere casar a su hijo con la nieta del marqués, para ennoblecirlo, apela para lograrlo a la estratagemas de enseñar a la chica una escritura de pacto de retro. La chica se resigna. Pero impide la boda el obrero, el hijo del colono viejo, el cual para vengar el honor de su seducida hermana, mata al señorito arrojándole dentro de la inmensa cuba donde el vino de la cosecha fermenta.

«Muere ahí—le dice—que ya es tiempo de que haya algo de tu sangre en esa cuba, donde tu raza ha estrujado la de toda mi gente.»

Y así quedan, la aristocracia y el pueblo vengados conjuntamente.

El drama es hermoso. Dentro de las necesidades de su tesis, a ratos un poco violenta, es humano y sencillo, y tiene trozos en que su forma y su lenguaje son de admirable belleza. El primer acto, sobre todo, es una obra perfecta.

El señor Muñoz lo hizo muy bien, sin que para expresar su emoción haya apelado al funesto latiguillo ni una vez siquiera. Fué muy aplaudido, y muy justamente. La señora Val procuró secundarle dignamente. Los demás señores y señoras, a sus alturas respectivas, cumplieron debidamente.

Como fin de fiesta, Pericet y el cuerpo de baile, distrajeran al público alegremente.

Esta noche se pondrá en escena el drama *Los dos pilletes*.

No pidan ustedes opiniones literarias acerca de él. Es como suscribirse a un semestre de *Correspondencia*.

Pero ello es que debe de ser muy bueno, porque las representaciones de *Los dos pilletes* han producido más de tres millones de

francos a su autor, Pierre Decourcelles. Conque, después de ese dato, atrévanse ustedes a ponerle defectos.

Siguramente la representación será un lleno tremendo porque la obra es de las que hacen llorar a las piedras y además hay bandidos, y señoras buenas y una esclava que se abre y se cierra y acaba bien, que es lo que interesa, dejando escarnecido el vicio y la virtud triunfante y resplandeciente.

¡Conque, a llorar, y gozar señoras y señores! A ver *Los dos pilletes*.

Con gran sentimiento nos enteramos de que han dejado de formar parte de la compañía Muñoz la Sra. Cirera y el Sr. Avilés, los cuales saldrán hoy en el tren correo.

Lamentamos profundamente la pérdida que el público experimenta con la marcha de tan notables artistas y muy especialmente la de la distinguida e inteligente actriz Sra. Cirera.

Los embarques en Pontevedra

Un periódico de Vigo pide al Gobernador civil de Pontevedra que se aclare el misterio en que aparece envuelto un asunto que por su índole es opuesto a todas las nebulosidades.

La noticia, fundada o infundada, tiene incuestionable gravedad y merece que se esclarezca.

Ha aquí lo que leemos el referido diario: «Dícese que un empleado del Gobierno civil pretendió embarcar de *matute* para América en el puerto de Marín siete individuos que le fueron recomendados de Orense.

Dícese que enterado de ello un agente de seguridad, celoso del cumplimiento de su deber según unos, y por no haberse dado participación en el negocio según otros, se trasladó a Marín y detuvo a los siete *indocumentados*.

Dícese que con tal motivo se armó en las oficinas del Gobierno civil entre los dos empleados la de Dios es Cristo, y hubo puños como mientes, y estuvo a punto de terminar trágicamente la escena, lo cual evitó la oportuna intervención de otros funcionarios de dicha dependencia.»

DE SOCIEDAD

Hoy se celebrará en la iglesia parroquial de Santiago la boda de la bella señorita de Caramés con el señor conde de Camillas.

Serán padrinos la señora de Ozores, hermana del novio, que ha venido de Oviedo para asistir a la ceremonia, y el general de división Sr. Caramés, padre de la novia.

La boda se celebrará al anochecer.

Nuestro muy querido compañero D. Alfredo Tella se encuentra enfermo desde hace dos ó tres días.

Aunque su padecimiento no reviste gravedad alguna, afortunadamente, excusado es decir que hacemos muy sinceros y fervientes votos por su pronto restablecimiento que le permita volver a compartir nuestras tareas.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Aurora Tenreiro, hija del opulento propietario don Gregorio, por el distinguido e inteligente abogado don Julio Wais San Martín.

La boda se celebrará en el mes de Mayo próximo.

Recaditos al Alcalde

El Cementerio

Apenas pasa día en que no se lleve a cabo una ratería en el Cementerio.

Hoy son unas flores arrancadas de cuajo de las sepulturas, ayer una corona sustraída sin respeto al lugar sagrado en que estaba colocada, mañana quizá una cruz ó unos jarroncitos de tal ó cual nicho, y aun no hace muchos días el cepillo de las Animas colgado a la puerta de la necrópolis, del cual llevaron los cacos, después de descorsarlo, unas cuantas monedas de cobre recaudadas como limosna.

Las personas que allí tienen seres queridos, están disgustadísimas con este abandono y nos ruegan que llamemos la atención de V. S. para que obligue a los empleados del Municipio a ejercer más activa vigilancia, a fin de que tales hechos no se repitan.

El balneario de Riazor

La fuerte marejada de estos días abrió un boquete grande en el pretil del balneario de Riazor y fué socavando el terreno hasta llegar a la carretera de San Roque.

En las horas de pleamar el agua avanza por el agujero hasta llegar a la carretera, produciendo el consiguiente sobresalto a aquellos vecinos.

Urge que a esto se ponga inmediato remedio, así como que se vigile más aquella playa para evitar posibles desgracias, pues una turba de chicos se entretienen en ir a jugar con las olas que amenazan tragárselos, sobre todo con este huracanado temporal.

EL PUERTO

En estos dos últimos días no hubo movimiento de buques en el puerto.

Atribuyese esto a los temporales reinantes en la costa, que obligan a los buques a refugiarse en los puertos.

Es esperado en este puerto el vapor noruego *Lantern*, que conduce un importante cargamento de bacalao para el comercio de esta plaza.

Dicho buque se halla en Santander esperando que amaine el temporal, para hacerse a la mar con rumbo a la Coruña.

Ayer terminaron los trabajos de reparación de la maquinilla del vapor inglés *Temby Castle*, que había entrado de arribada en este puerto.

Probablemente saldrá hoy para Maiford.

El vapor *Marcelino Suárez*, que se halla fondeado en este puerto, intentó salir a la mar en la tarde de ayer.

A la altura del Seijo Blanco, viró en redondo regresando a la bahía, porque el mal estado de la mar no le permitía seguir viaje.

El vapor *Villarreal*, que con un importante cargamento de sardina en tabales para las plazas de Italia, salió de este puerto el 23 del mes próximo pasado, a última hora de la tarde, y de Vigo el 28, llegó a Génova sin novedad el 7 del corriente, a pesar de haberle cogido durante toda la travesía fuertes temporales que le obligaron a permanecer dos días de arribada en Málaga.

INTERESES GALLEGOS

El transporte del mineral

Vuelve a agitarse esta cuestión, de tanta importancia para Galicia y muy singularmente para la Coruña.

El presidente de la Diputación provincial de Lugo envió a los diputados a Cortes por aquella provincia una copia de la solicitud que la Comisión había redactado anteriormente, pidiendo a los poderes públicos la rebaja de las tarifas para el transporte de los minerales por ferrocarril.

Contestaron ya ofreciendo gestionar con interés este trascendental asunto los señores Osma, Pérez Porto, Campomanes y Lombardero.

La rebaja de las tarifas ferroviarias, en cuanto se refiere al arrastre del mineral, es para Galicia una necesidad de pública conveniencia, porque con ella adquirirá notable desarrollo y gran preponderancia una de las mayores riquezas de nuestra región.

Cuantos esfuerzos se realicen para conseguir que la Compañía del Norte, respondiendo a deberes de equidad y de justicia, abarate los actuales excesivos precios, con los cuales es difícil sino imposible toda explotación, redundarán en beneficio de los intereses regionales y serán por consiguiente merecedores de sincera alabanza.

Quizá convendría reanudar ahora colectivamente y con verdadera eficacia, las gestiones que en otra ocasión se han iniciado por algunas corporaciones populares y por otras entidades comerciales y mercantiles para llegar a un resultado satisfactorio, que es ante todo lo que debe ambicionarse por el interés de Galicia.

UNA DESGRACIA

En la mañana de ayer, Francisco Souto Varela, de 52 años, de oficio carpintero, poaba unos árboles existentes en la carretera de Peruliro a San Pedro.

Tuvo la desgracia de que se rompiera una rama en la que estaba encaramado, cayendo al suelo desde una altura de unos siete metros.

Se produjo una herida en la nariz y varias contusiones en el pecho y en las piernas.

En gravísimo estado fué conducido en un carro a su casa, situada en Vioño, por haberse negado a que le trajeran al Hospital de esta población.

UNA CUESTION JUDICIAL

Nuestro muy querido y estimado colega de Lugo *El Norte de Galicia* publica un largo suelto acerca de un asunto en el que su director, el notable abogado lucense D. Emilio Tapia y Rivas está interesado directamente.

Parece que con motivo de una reclamación contenciosa entablada por dicho señor contra el acuerdo de la Diputación provincial de Lugo, aprobando las últimas elecciones por el distrito de Ribadeo-Mondoñedo, ha surgido un incidente por la clase de papel que ha de emplearse en la sustanciación del asunto, porque la secretaria de Sala a la que resultó correspondiente entiende que debe emplearse en él papel de tres pesetas, cuando el papel correspondiente es el de oficio, por el artículo 72 de la ley del timbre vigente.

El asunto tiene interés, porque de prevalecer u otro criterio, depende el que tales reclamaciones contenciosas sean ó no incidentes carísimos para quienes en pró de su derecho las emprenden.

La resolución del tribunal es por eso esperada con cierta impaciencia.

La marcha del Gobernador

El tren correo salió ayer para Madrid el Gobernador civil de esta provincia Sr. Martos O'Neale.

En la estación fué cariñosamente despedido por muchos amigos.

Entre las personas presentes recordamos a los señores alcalde D. Luis Argudin, presidente de la Audiencia Sr. Higuera, capitán general Sr. Jimenez Castellanos, gobernador militar Sr. Molina, diputados provinciales señores Sánchez Díaz, Aller, Echeverría, Pazos, Pérez Nsu, Dafonte, comandante general de Artillería Sr. Mathé, auditor del Cuerpo de Ejército Sr. Romeo, los administradores de Correos y Telégrafos Sres. Lafuente y Lobit, el comandante de Estado Mayor Sr. Ardanaz, el exenador Sr. Linares Rivas, y los señores Movellan, Marchesi Buhigas, Rodríguez Díaz (D. Leonardo), López Llasera, Quiroga Velarde, Pan de Soraluco, Arias (D. Carlos), Silva (D. Aurelio), Rodríguez Pastor, Pardo Laborde, Suárez (D. Marcelino), Vidal, Pepín, Fernández López, Barreiro, Barbeito (D. F.), Aznar, Batista, Tejada y muchos más.

Desearnos un buen viaje al señor Martos O'Neale.

POR CAUSA DE MAMEI

Bofetadas forenses

Y llegó Mamei y comenzaron los lios, porque es donde quiera que vá, va el escándalo con él.

Ayer hubo en la Audiencia una escena violenta entre dos letrados que tienen a su cargo la defensa del bandido en las causas que se han de ver los días 11 y 15 del actual.

En el Colegio de Abogados se cruzaron entre uno y otro algunas palabras fuertes, sonaron dos bofetadas, intervinieron los amigos y compañeros de ambos y aquí no ha pasado nada.

¡Motivo! Bien fátal por cierto. La prioridad en el orden de celebración de los juicios y el deseo de ser el primero en pronunciar el discurso de defensa. Esta es en consecuencia la madre del cordero.

Ignórase si el ruidoso incidente habrá evitado la suspensión del juicio de mañana, y quien al fin y a la postre llevará la representación del procesado.

En tanto el gran *Toribio* continúa encerrado en su calabozo, esperando el día de verse las frente a frente con la justicia.

¡Qué honra, —dirá para sus adentros— verse tan solicitado!

chos y las mujeres, quienes sienten por él viva simpatía. También se lo disputan los intelectuales, los hombres de carrera!

EL CONGRESO NAVIERO

He aquí las conclusiones que serán discutidas en el Congreso naviero que se celebrará en breve:

Primera. Deben estudiarse y modificarse la ley y reglamento vigente de Sanidad marítima, procurando que los proyectos que se formulen prevengan la importación de epidemias y aseguren la salud abordo, de modo compatible con la libertad necesaria para el comercio marítimo, haciendo desaparecer todas las trabas reconocidas como inútiles y costosas.

Segunda. Proceder a reformar la legislación de Aduanas, inspirándose en un espíritu de buena fe y libertad para el comercio, sin dejar indefensos los intereses del Tesoro nacional, y definir las responsabilidades, para no hacer solidario al buque de las infracciones que en él se cometan.

Tercera. Debe, igualmente, modificarse la legislación consular en el sentido de otorgar a los cónsules y agencias consulares facultades de abanderamiento y arqueo provisional, equiparándose a las otras naciones.

Otras condiciones refiérense a la supresión de derechos de abanderamiento y a un proyecto de ley para compensar a los armadores de la navegación de altura, que satisficieren los derechos señalados para el abanderamiento de buques de navegación de cabotaje.

También se tratará de refundir en uno todos los impuestos que hayan de satisfacerse por los propietarios de buques y Compañías navieras y en crear la Asociación general de Navieros.

CRUCERO CON AVERIAS

(POR TELÉGRAFO)

Arribo a Ferrol - En qué consiste la avería FERROL 9 (19 h.)

Entró de arribada en este puerto el crucero inglés *Pigade*, para reparar algunas averías que sufrió en los tubos de las calderas.

Procede de Shewners y se dirige a Gibraltar.

Lo manda el capitán de fragata Mr. Hope. Mañana quedará reparada la avería con los elementos propios del buque.

Noisidio

VIAJEROS

Hállase en la Coruña el catedrático de Historia Natural de la Universidad de Santiago, D. Antonio Vila Nadal.

Regresó de Culleredo D. Lázaro Pan. Salió ayer en el tren correo para diferentes puntos de España, D. Dionisio Tejero.

Las grandes velocidades

200 KILOMETROS POR HORA

La nota de actualidad en este quincena la constituyen los experimentos hechos el 6 del presente mes en Alemania. Se ha demostrado prácticamente la posibilidad de lograr en los trenes la tremenda velocidad de 200 kilómetros por hora empleando la tracción eléctrica.

Los experimentos se han hecho sobre una vía especial construida, para hacer las pruebas, desde Berlín a Zossen. La longitud total de la vía es de 23 kilómetros, que han sido recorridos en ocho minutos. El material móvil del tren ha sido construido por la Compañía Siemens-Halske.

Una muchedumbre inmensa, congregada a todo lo largo del trayecto, ha presenciado la vertiginosa marcha. El tren eléctrico iba dirigido por su mismo constructor, el ingeniero jefe doctor Reichel, conduciendo, como pasajeros, una comisión de ingenieros civiles y de oficiales del ejército. Todos llevaban la vida asegurada por la misma compañía Siemens-Halske.

Cuanta un testigo presencial que al pasar por la estación de Dalwitz, el efecto en todos los espectadores fué indescribible. Percibióse un rumor vago y remoto como el de una tormenta muy lejana, y antes de que de ello pudieran darse cuenta los circunstantes, sintieron trepidar el suelo, y con un fragor semejante al de una descarga de artillería, pasó ante sus ojos, como un relámpago, una masa negra que desapareció en seguida por el lado opuesto del horizonte con la misma inconcebible rapidez que se había presentado. La sensación del público fué casi de terror.

Entre Mahlow y Ragdori la velocidad llegó a ser de 201 kilómetros por hora, que fué la máxima alcanzada.

Las pruebas se hicieron con toda felicidad. Muchos problemas relativos a la tracción eléctrica, a la resistencia del aire, a los efectos sobre la vía, han quedado satisfactoriamente resueltos.

La noticia ha causado en toda Alemania una satisfacción inmensa. Aunque prácticamente no sea necesario llegar a la tremenda velocidad lograda en los experimentos, se juzga que se podrán conseguir, cómodamente y sin riesgo, los 150 kilómetros por hora, resultado magnífico, que ha coronado los trabajos constantes de tres años del doctor Reichel.

El sistema se adoptará al expreso de Colonia a Berlín y de Berlín a Hamburgo, cuyos

trayectos se recorrerán en la tercera parte del tiempo que ahora se emplea.

Proyéctase enseguida proceder a los experimentos con un tren electro-magnético del sistema que ya se está ensayando en la América del Norte, y se preparan a ensayar igualmente en Holanda y en la República Argentina.

LOS VAPORES DEL FERROL

Aun no amaneció el temporal, ni por consiguiente cambió el imponente estado del mar. Los vapores del Ferrol quisieron hacer ayer el viaje ordinario a este capital.

Sallieron los dos de aquel puerto, y al llegar a la boca de la ria, el *Ferrolano*, que el día anterior se vio en gran apuro, tuvo el buen acuerdo de volverse, no flando mucho quizá en sus condiciones marineras para la difícil y arriesgada travesía.

El *Marqués de Anboage*, en cambio, sin duda por ser más resistente, siguió el viaje luchando con las encrespadas olas que le levantaban y le zarandaban como a un juguete, consiguiendo llegar a la Coruña sin novedad alguna.

Por la tarde retornó a Ferrol, siendo presenciada su salida desde el Campo de la Estrada por un número grande de personas.

El peso en los artículos de consumo

El Juzgado de instrucción de Orense está instruyendo sumaria contra un tablero de aquella ciudad, por el delito de fraude en el peso de la carne que expendía al público.

No se ha contentado el Juez de la ciudad de las Burgas con procesar al defraudador, sino que ha decretado su prisión, haciéndolo ingresar en la cárcel.

El caso, aunque no es nuevo, merece los honores de la publicidad para que sirva de ejemplo aquí, donde las faltas en el peso de los artículos de consumo son casi corrientes y no sorprenden a nadie.

Si la conducta del juez de Orense fuese secundada en otras poblaciones, no serían tan continuos los fraudes del peso en los artículos de consumo.

Un herido

A las siete y media de la tarde de anteayer se hallaban en una tienda de bebidas establecida en el Birloque, varios mozos, entre ellos Juan Canosa Tejero, vecino de Somo, en el distrito de Oza.

Este último salió de la taberna con dirección a Monelos, y al poco rato soaron varios disparos de arma de fuego, sintiéndose herido en una pierna.

Volvió a la tienda del Birloque y contó a sus compañeros lo que le había pasado.

Estos le aconsejaron que no diese parte porque la herida no era de importancia, y así lo hizo.

Mas ayer se sintió peor, pues la pierna le había hinchado considerablemente, por lo que decidió pasar a curarse al Hospital.

Acompañado de tres amigos suyos se presentó al guardia de servicio en la calle de Sánchez Bregua pidiéndole que lo acompañase a la Casa de Socorro, en donde le fué extraída la bala, quedando en aquel establecimiento para su curación.

LOS "CURROS" DE LAS AFUERAS

Batallas campales

De antiguo viene la prensa quejándose de la impunidad de que gozan los *quaps* de las afueras, que, por sí el gobernador no lo sabe, le diremos que son unos mozos que peinan tufos, escupan por el colmillo y manejan la navaja y el revólver con una destreza verdaderamente admirable.

Tienen estos sujetos la mala costumbre de correr la pólvora los días festivos, para imitar a sus semejantes los naturales del Rif, y entablan unas batallas campales en que no se sabe que admirar más, si el ardor bélico con que pelean o el sinnúmero de armas que sacan a relucir.

Anteayer quisieron solemnizar el día de la Concepción y se reunieron en dos grandes grupos en el lugar de Montes, del inmediato distrito de Santa María de Oza.

Dióse la señal convenida y comenzó el combate con verdadero ensañamiento.

Las piedras cruzaban el espacio arrojadas violentamente y con asombrosa flexión, los tiros se sucedían sin interrupción y en las manos de los combatientes se veía relucir el acero de las navajas que se blandían en son de guerra.

Excusado es decir que el público no se atrevía a pasar por el campo de batalla, que los vecinos tuvieron que permanecer encerrados en sus casas temiendo que les tocara un chizno, y que algunos edificios y muchos sembrados sufrieron grandes destrozos.

Parece que todos estos hechos han sido denunciados al Gobernador por algunos de dichos vecinos, que se quejan justamente indignados del peligro en que viven y del abandono en que se hallan por parte de los agentes de la autoridad.

Es necesario que el Sr. López Llasera cuide de la seguridad de aquel vecindario, disponiendo que algunas parejas de orden público o de la guardia civil recorran los barrios extremos todos los días festivos para meter en cintura a los mozos *cráos* que allí campan por sus respetos, evitando de esta suerte la repetición de tan censurables y desagradables escenas.

En los Estados Unidos hace ya bastante tiempo que se riegan las calles por medio de vagones-cubas electro-motores, que circulan por las vías de los tranvías. La última palabra en esta materia es proveer a los vagones de un compresor de aire movido por un

¡Vaya unas noches!

¡Qué nochecitas, señor, que nochecitas! Parece que los elementos se concitan contra nosotros.

El agua que no cesa de caer haciendo un ruido monótono y desagradable al chocar contra las losas de la calle, el frío que entumece los miembros y que penetra hasta la mesa de redacción, y el tedioso elemento indispensable para los que a esta labor nos dedicamos, que se le anteja acatarrarse siempre que el temporal nos visita y encerrarse en un mismo inaguantable, se confabulan para agotar nuestra probada paciencia.

Y así, en este continuo esperar desesperado, transcurren las largas e interminables noches de invierno, sin que haya medio de poder satisfacer el hambre del "periódico" que no cesa de pedir ¡original! ¡original! para saciar la curiosidad del público que quiere la noticia del día, el suceso emocionante y las mil novedades de la Corte que sólo el famoso Hugues puede facilitar con la prontitud que exige el periodismo moderno.

¡Ah! pero la pasmosa coloración del telegrafo en España ya saben ustedes que cesa con que caigan cuatro gotas que interrumpen las dichas líneas, gracias al material inservible y viejo que aquí nos gastamos y con el cual el Estado nos roba la paciencia y el dinero.

Si nuestros lectores supiesen lo que es una noche sin telegramas, seguramente que nos compadecerían.

Es uno de los muchos encantos que tiene la vida del periodismo.

Crónica general

Luz económica

El célebre químico alemán Hermaun Blau, de Baviera, ha conseguido obtener una nueva materia para alumbrado, separando el meta-no y el hidrógeno de los demás constituyentes del gas petróleo, y liquidándolos a 40 atmósferas de presión. El líquido que así resulta da por combustión una luz hermosísima, que puede colorearse añadiendo ciertas sustancias. El coste resulta muy inferior al de todos los combustibles similares, y la facilidad del empleo es superior a la del petróleo y del acetileno.

Taipcos de lujo

Es probable y aun casi seguro, que no hay en el mundo quien tenga una colección de tapices y alfombras tan grande como el sultán de Turquía.

En la cámara donde el soberano recibe en audiencia, hay una alfombra de 340.000 pesetas, teniendo además ejemplares de todas partes del mundo.

El tapiz de más precio lo posee el maharajah de Baroda.

Costó 1.360.000 pesetas, y está adornado con hilera de perlas y diamantes.

Un monstruo marino

La Compañía minera *Holland América Line*, ha encargado a los astilleros Harland, de Belfast, la construcción de un vapor con destino a su ya importante flota.

El nuevo transatlántico será el mayor de los barcos de carga existentes, como puede juzgarse por estos datos: medirá 200 metros de eslora, 22 de manga y 15 de puntal, siendo su desplazamiento total de 17.000 toneladas.

Sus máquinas tendrán una fuerza de 10.000 caballos, y alcanzará la velocidad de 16 nudos por hora.

Podrá conducir 400 pasajeros de primera y 280 de segunda.

Automóviles agrícolas

En varias poblaciones del condado de Bedford (Inglaterra) se ha ensayado el automóvil agrícola Ivel, con excelentes resultados. Rápidamente uno de ellos, enganchado a una segadora-atadora, segó un campo de 19 acres en diez horas, siendo el consumo de petróleo relativamente insignificante. Con las cavadoras se obtuvo un éxito parecido, y de los experimentos quedaron altamente satisfechos los labradores.

Los automóviles en la agricultura que se emplean en el extranjero van a enseñar a los españoles el grave perjuicio que causa aquí el derecho impuesto al petróleo, si no contrarresta esto la introducción de los motores de alcohol, para lo cual conviene que se modifique el proyecto de ley de alcoholes, en lo que se refiere a los desnaturalizados.

El problema de la carne

Según el *Wedge's Review*, hay actualmente destinados al servicio de transportar carnes congeladas 147 vapores, los cuales pueden conducir en junio hasta 8.227.000 carneros de gollados, hallándose próximos a terminar otros diez vapores de la misma clase con capacidad para 852.000 carneros.

En 1902 el total de las importaciones de carnes congeladas en Inglaterra llegó a la enorme suma de 7.219.000, de las cuales 3.668.000 procedieron de Nueva Zelandia y 2.827.000 del Plata.

En 1880 la Gran Bretaña solamente recibía 400 reses procedentes exclusivamente de Australia.

Riego de calles

En los Estados Unidos hace ya bastante tiempo que se riegan las calles por medio de vagones-cubas electro-motores, que circulan por las vías de los tranvías. La última palabra en esta materia es proveer a los vagones de un compresor de aire movido por un

motor eléctrico, de modo que el aire comprimido es el que lanza el agua lo suficiente mente lejos para regar todo el ancho de la calle, estos coches llevan un regulador que asegura una presión constante, para evitar que el agua llegue a las aceras.

NOTAS MUNICIPALES

Ordenó ayer el alcalde que en el término de 24 horas sea demolido, por amonazar derrumbarse, la chimenea, de la casa número 13 de la calle del Orzán.

Por infringir las ordenanzas municipales, han sido multados ayer por la Alcaldía con dos pesetas los vecinos del segundo piso de la casa número 35 de la calle Real D. Manuel Quintero y D. Alfonso Rodríguez.

También han sido multados con cinco pesetas cada uno los muchachos Francisco Castro Doldán, Luis Dominguez Arca, José Afán Ferreiro, José Vilarino Santiago, Manuel López Méndez y Manuel López González, por haberse apedreado en la calle de Caballeros.

La maestra de la escuela de párvulos del Grupo de las de Da Guardia ofició al alcalde para que ordene que se hagan en el local que ocupa aquí centro las obras necesarias con objeto de evitar, como viene ocurriendo, que los días de lluvia se aneguen las salas destinadas a la enseñanza.

Presentó ayer una instancia al alcalde, D. Francisco Parga Vázquez, ofreciéndose a cuidar de que los ganados no se metan en los terrenos del ayuntamiento contiguos a la arqueta del viaje de aguas de Visma, a cambio de que se le permita utilizar las yerbas que producen las indicadas fincas.

Presentaron ayer instancias solicitando plazas en la guardia municipal, José Barbeito Conde, Manuel Loureda y Manuel Díaz Lafuente.

Por corresponderle cesar en el cargo el abad de la Colegiata ha entregado la presidencia de la Junta de la Fundación Amboage de la Coruña al alcalde Sr. Arguán.

El presidente de la Cooperativa Eléctrica Corunuesa, Sr. Barja, solicitó autorización para colocar tres columnas de madera sin base en la calle de Riazor.

La comisión de Policía, después de conferenciar con una comisión de bomberos del Municipio, acordó que ésta proponga las modificaciones que en vista de las indicadas por el arquitecto, crea deban hacerse en la planilla del citado cuerpo para ver de obtener las mayores economías posibles sin detrimento del servicio de incendios.

Volvió a reunirse la comisión en la presente semana con el arquitecto municipal.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 9 de Diciembre. -*Ferrol*: contra José Panos Castro, por hurto. -*Ferrol*: contra Bariqueo Mendozo Parrillos, por lesiones. -*Ferrol*: sobre estufa a Bernardo Fernández. -*Padrón*: sobre lesiones a Manuel Iglesias Calvo. -*Arsúa*: sobre daños a José Ferro Casanova.

Señalamientos para el día 10 de Diciembre. -*SALA DE LO CIVIL*. -*Sárrica*: D. Francisco López contra D. Pedro Vázquez, sobre recobrar posesión.

-*Audiencia Provincial*. -*Sección segunda*. -*Noya*: contra Lorenzo Piñero, por lesiones. -*Noya*: contra José Benito Silva, por lesiones.

Ayer se posesionó del cargo de magistrado de la Sala de lo Civil, para el que ha sido recientemente nombrado, D. Mariano Herrera Martínez.

Por la Sala de lo civil se dictó sentencia en el pleito del Juzgado de Quiroga, seguido entre Manuel Frainz Pereira y D. Manuel Menéndez Anco, sobre pago de 1.128 pesetas por materiales invertidos en obras.

Se confirma el fallo apelado con imposición de las costas de segunda instancia al Frainz, por el que se desestima la demanda propuesta por Menéndez.

No se hace especial condena de costas de primera instancia.

En el pleito del Juzgado de Ribadavia, que litigan Manuel González González y Bernardo González sobre nulidad de actuaciones, se dictó sentencia por la Sala de lo Civil confirmando con las costas del inferior, por el que se declaró no haber lugar a separar el de 20 de Julio de 1902, reservando a Manuel González el derecho de que se cree asistido por virtud del testamento que ha producido en autos, a fin de que lo deluzca si lo conviniere en el correspondiente juicio declarativo.

Por indisposición del letrado Sr. Veiga tuvo que aplazarse la celebración de la vista de la causa del Juzgado de la Coruña contra José María Pardo N. y otros por coacción y falsedad que había de celebrarse ayer ante el

Jurado, y la de la causa seguida en el Juzgado de Batuzos contra Antonio Naveira Sosa, por lesiones.

Crónica local

Se recibió ayer en el Gobierno civil la Real orden, de que ya hemos dado cuenta en nuestra sección telegráfica, disponiendo de nueva instancia a la importancia que, en virtud de la fuerza en la provincia de la Coruña, se establezca en Arzúa una estación pecuaria con finamiento de la Granja de la región agraria diatomantea.

Será regida y administrada por el personal técnico de la misma.

Ocupó la Guardia civil de San Saturnino al vecino de Moeche José Rodríguez López, un revólver que usaba sin licencia.

Hoy, a las nueve de la mañana, se practicará la autopsia al cadáver del infeliz muchacho José Carral, muerto por consecuencia de una desgracia ocurrida en un molino de Monelos, suceso de que ayer dimos cuenta.

El gobernador civil acordó abrir una información pública para la presentación de reclamaciones contra la petición hecha por don Modesto Piñero Zárate, vecino de Carballa, para aprovechar un terreno de dominio público en la playa de aquel pueblo, con destino a la ampliación de una fábrica de salazón de pescado.

La junta directiva de la sociedad *La Venetoria*, practica gestiones para la adquisición de conejos y perdices con objeto de repoblar los montes cercanos a esta población.

Se dispuso el traslado al penal de San Miguel de los Reyes, donde debe sufrir 13 años de reclusión por homicidio, del preso en la cárcel de esta ciudad Juan Rivas.

El gobernador civil Sr. Martos O'Neale se despidió ayer del cargo con una nota sencilla.

Acordó condonar las multas impuestas durante su mando en la provincia y que aun no se hubiesen hecho efectivas.

El *Boletín oficial* de ayer publica la Real orden por la que se resuelve que la Cooperativa eléctrica no puede extralimitarse de los fines consignados en sus estatutos, ni suministrar sus productos más que a sus asociados.

El capitán de E. M. de esta plaza D. Vicente Valderrama, ha sido agraciado por el Gobierno de S. M. el Rey de Portugal, con la cruz militar de la orden de San Benito de Avis.

Le felicitamos por tan honrosa distinción.

La guardia civil del puesto de Viniama detuvo por orden del juez del partido de Cambón a Manuel Vázquez Pazos y José Vilarino Varela, vecinos de Carantoña, que se hallan condenados a sufrir una pena de prisión correccional por virtud de causa que en los formó sobre lesiones.

Ayer a las once de la mañana, se celebró en la iglesia parroquial de San Jorge, una misa por el eterno descanso de los fallecidos que pertenecieron al arma de Infantería.

El templo ofreció el mismo hermoso aspecto que el día anterior.

Asistieron al acto todos los jefes y oficiales francos de servicio.

Con esto se dieron por terminados los festejos con que el brillante regimiento de Infantería Católica solemnizó la festividad de su patrona la Purísima Concepción.

A las diez de la noche de ayer fué detenido y pernoctó en la inspección, José Recama Souto, vecino del lugar de la Camposa, en completo estado de embriaguez, formó el escándalo en la Rua Nueva.

Ayer celebró junta general la sociedad de *Oficios Varios*.

Se acordó participar a la *Antorcha Gallega* que por falta de recursos se desiste de facilitarle la subvención que se había acordado.

En la tarde de ayer organizaron una parranda en la calle de Caballeros los chicos José Afán Ferreiro, Manuel Méndez, Manuel Lamas González, Francisco Castro Dondán, Luis Domínguez Arca y José Vilarino.

Rompieron un cristal en una ventana de la casa número 150 del Camino de la Estación en poco estuvo que hiriesen al inquilino de dicha casa Juan Rivas.

Fueron denunciados a la Alcaldía.

En el mercado celebrado ayer en el Campo de la Lía se vendió el farrado de habichuelas a 575 pesetas y el de maíz a 375.

Se hicieron muy pocas transacciones debido al mal estado del tiempo.

Por cuestiones de familia riñeron en la tarde de ayer Antonio Pumarín Rodríguez, de 50 años, domiciliado en la calle de Panadrián, núm. 55, y Asunción Pérez Froire, de 40 años, gante saco de viaje y alargó a su hijo una flaca mano que éste besó.

—¿Has recibido mi telegrama? ¿Cómo estás?

—¿Ha sido buen viaje?—le preguntó el hijo, mientras que prestaba oídos a una voz de mujer que él atribuyó sin vacilar a la señora con quien había tropezado poco antes.

—No participo de su opinión—dijo aquella voz...

—Es una consideración petersburguesa, señora.

—Nada de eso; es una consideración de monil,—respondía la voz.

—Bien, permítame V. que bese su mano.

—Hasta la vista, Ivan Petrovitch; si va al coche—dijo la señora—y se volvió al vagón.

—¿Ha encontrado V. a su hermano?—preguntó la Sra. Wronsky.

Wronsky reconoció entonces a la señora Karenine.

Su hermano de V. ha venido a esperar... Perdone V., señora, si no la he reconocido al pronto. He tenido, por otra parte, pocas veces el honor de verla, que ciertamente no se acordará V. de mí.

EL FOLLETON DE "EL NOROESTE" (22)

León Tolstoy

Ana Karenine

—¿Por qué no? Aceptado. Dime, ¿viste anoche a mi amigo Levine?

—Sí, pero se marchó muy pronto.

—¿Es un buen chico?—continuó Oblonsky.

—¿No te parece?

—No sé en qué consiste, pero todos los moscovitas, exceptuando como es lógico a mis amigos,—añadió en tono de chanza,—tienen un no sé qué de *doctoral*; montan un cólera muy pronto cuando uno no es de su opinión y quieren dar lecciones a todo el mundo.

—Es verdad,—añadió Arcadieyitch riendo.

—¿Tardará mucho en llegar el tren?—preguntó Wronsky a un empleado.

—Acaba de salir de la próxima estación.

El movimiento creciente en el andén, el ir y venir de los *artelchiks*, la obligada comarsa de los gendarmes y los empleados superiores, la presencia de las personas que iban a aguardar a los viajeros, todo indicaba la inmediata llegada del tren.

El tiempo era frío y a través de la niebla se divisaba a los mozos cubiertos con sus capotes de invierno y que pasaban silenciosamente por entre las líneas que cruzaban la vía.

Se oía a lo lejos el silbido prolongado del tren que se acercaba y pronto apareció un cuerpo monstruoso que avanzaba rápidamente.

—Sí,—continuó Estoban Arcadieyitch, que deseaba contar a Wronsky las intenciones de Levine con respecto a Kitty,—eres injusto con mi amigo. Es un hombre muy nervioso, que sabe hacerse agradable y con quien da gusto tratar. Ayer estaba, y con razón, afligido,—repuso con una sonrisa significativa, olvidando por completo la simpatía que había mostrado el día anterior por su amigo, a te la que sentía por Wronsky.

Este se detuvo de pronto y le preguntó con brusquedad:

—¿Quieres decir que ha pedido a tu cuñada por esposa?

—Puede ser,—respondió Arcadieyitch,—al menos así me pareció anoche, y si él se marchó y de mal humor, es señal de que se habrá declarado... ¡el pobrecito está enamorado desde hace tanto tiempo! ¡Me da lástima!

—¡Ah! sí, ciertamente, pero creo que ella puede aspirar a un partido mejor,—dijo Wronsky poniéndose de nuevo en marcha.—No lo he sentido nunca, pero debo ser una situación penosa la suya. Por eso prefieren tantos llevar una vida divertida de solterón. A lo menos sólo la bolsa se resiente. Pero ya está ahí el tren.

El tren había entrado, en efecto, en la estación. La cubierta de cristales pareció que iba a hundirse, y la locomotora, soltando sus dos chorros de vapor que el aire frío condensaba al salir, arrastró perezosamente sus ruedas hasta que se detuvo. El maquinista, todo arrebujado en su capote cubierto de escarcha, saludó la estación. Tras él, apareció el tender, después los va-

gones de los equipajes, de donde salían los aullidos de un perro, y por último desfilaron con lentitud creciente los coches de los viajeros, sacudidos ligeramente por la parada del tren.

Un conductor de ademán desenvuelto saltó con viveza al suelo y dejó oír un silbido; las portezuelas empezaron a abrirse aquí y allí y los viajeros aparascieron en ellas. El primero fué un oficial de la guardia, de marcial aspecto; después un comisionista sonriente, con un saco en la mano; después un campesino con un bulto a cuestas.

Wronsky, que en pie junto a Oblonsky miraba aquel espectáculo, parecía haber olvidado a su madre.

Lo que había sabido de Kitty le causaba cierta emoción mezclada de alegría; sus ojos brillaban y palmeaba, por decirlo así, la sensación de su triunfo.

El conductor se acercó a él y le dijo señalándole un vagón:

años, soltera, que vive en dicha casa en calidad de huésped. Fuéronse a las manos, resultando Asunción con lesiones en la cara y varias contusiones en la pierna derecha, de las que pasó a curarse a la casa de socorro.

Por el veterinario municipal fueron decomisados 9.370 kilogramos de carne de cerdo que se hallaban para la venta en una tablería establecida en la calle de San Andrés núm. 9, sin el sello que justifica su procedencia del Matadero.

El tablero fue denunciado a la Alcaldía.

Hemos recibido un folleto en el que se explican detalladamente las curaciones que se obtienen por medio de «El vitalizador eléctrico» del Dr. Wilson, que es el mejor regenerador de la fuerza humana y que proporciona la salud a los débiles, porque está reconocido como el único medio de curar en breve plazo todas las enfermedades nerviosas y crónicas consideradas hasta hoy como incurables.

Contiene el folleto en cuestión varios grabados y el modo de cómo se ha de aplicar la electricidad en las neurastenias, dolores reumáticos, parálisis, anemia y clorosis, y otras enfermedades.

Son las mejores para mesa y las más recomendadas para todas las afecciones del estómago, hígado y riñones, las aguas de DEPOSITARIOS: TOMÁS DE ZUBIRIA Y C.ª BILBAO

La tos, ronquera, coquequillo, resaca y padecimientos de garganta se curan con las pastillas **Crespo de Mentol y Cocaina**. A la primera pastilla se calma la tos y se nota la mejoría. En todas las farmacias, pesetas 1'50.

El mejor y más barato dentífico **Licor del Polo**, 1.º premio IX Congreso de Higiene.

Recomendamos a nuestros lectores se fijen en el anuncio titulado **Instituto Ortopédico Vives** inserto en 4.ª p.ª.

Para recobrar el apetito perdido, dormir bien, tener la cabeza fresca, y conservar sus fuerzas activas, basta tomar de vez en cuando unas ligeras dosis de las **Píldoras de Bristol**, el gran remedio para el hígado.

Espectáculos
TEATRO PRINCIPAL.—Función para hoy.—A las ocho y media (hora oficial), *Los dos pilletes*, y el baile español *La flor de la maravilla*.

ALGANCE POSTAL
MADRID 8.

Intento de asesinato
En la calle de Antonio López, de Madrid, fué detenido por la guardia civil, un individuo llamado Pablo Céspedes, el cual confesó que estaba esperando al sereno para matarle, por resentimientos que con él tenía.

Ladrones detenidos
En los alrededores de Boston fué capturada por la policía secreta una compañía de famosos falsificadores, de la cual es jefe Schmidt.

Hace algunos años lanzaron a la plaza billetes falsificados del Banco de Inglaterra, por valor de tres millones.

En la actualidad se disponía a lanzar otra colosal emisión de billetes falsificados.

Arrebatado por las olas
Uno de los obreros que se hallaban trabajando en las obras del puerto del Muelle de Gijón, fué arrastrado por una ola.

Varias lanchas salieron para recogerlo, pero no fué posible dar con él. Créese que pereció ahogado.

Defenición de un político falsificador
En Munich ha sido detenido el jefe del partido imperialista cávaro Leonardo Leyboth, acusado de haber falsificado varias letras.

Las huelgas en Barcelona
Los obreros tipógrafos, litógrafos, encuadernadores y maquinistas, han llegado a un acuerdo, declarándose en huelga en aquellos talleres donde los patronos no acceden a sus demandas.

Ha habido algunas ocaeciones. La policía detuvo a cinco huelguistas.

Desórdenes en Lyon
En Lyon, 3.000 obreros encajeros declarados en huelga, realizaron ayer una imponente manifestación en las calles.

Como se produjeron algunos desórdenes, tuvo que intervenir la policía, y entre los huelguistas y los agentes hubo una sangrienta colisión.

De las cargas dadas por la policía resultaron heridos uno de los huelguistas y dos señoras que pacíficamente pasaban por la calle.

Un agente de policía resultó también con heridas graves.

Lucha a tiros
En el fieltado de la carretera de Aragón, de Madrid, riñeron un cabo de consumos y un peón caminero.

Entre ellos se cruzaron varios tiros, resultando el peón gravemente herido.

El mensaje de Roosevelt
Se ha leído en el Congreso de los Estados Unidos el mensaje del presidente de la República, Mr. Roosevelt.

Enumera las reformas y los progresos realizados en el país durante el año que está para terminar. Da cuenta de las medidas adoptadas contra los trusts y de la creación del departamento de Comercio, cuyo objeto principal ha sido impedir el acaparamiento de los artículos de primera necesidad, tan perjudicial a las clases trabajadoras; el de mejorar los mercados interiores, regularizar los transportes, creando la marina mercante, y otros fines encaminados a mantener la buena armonía entre patronos y obreros.

El mensaje llama la atención, sobre todo, del poderío marítimo de los Estados Unidos.

Se felicita el presidente de que el asunto de Venezuela haya sido sometido al arbitraje del Tribunal de La Haya, considerando este acuerdo como un hecho dichoso, que en principio da el triunfo al proyecto de arbitraje obligatorio.

Se declara partidario de que se abran al comercio extranjero los puertos de la Manchuria.

Hablando del proyecto del canal istmo, dice que el tratado de 1846 dió a los Estados Unidos plena libertad para abrir este paso garantizando la neutralidad del istmo.

Agrega que los derechos de Colombia son hoy de la República de Panamá, cuyo Estado, no pudiendo soportar las exigencias de Colombia, conquistó su independencia, que han reconocido los Estados Unidos, a fin de asegurar la obra del Canal, demostrada, como está, la incapacidad de Colombia para garantizar el orden en aquel territorio.

Esto, dice el mensaje, justifica la intervención de los Estados Unidos, hecha en favor de los pueblos civilizados.

Termina haciendo notar la conveniencia de aumentar la marina militar, y pide el establecimiento de un puerto naval en Subic (Filipinas).

Movimiento de buques
Salieron de la Habana para Colón y Veracruz los vapores *Alfonso XII* y *Buenos Aires*.

De Nueva York salió para Cádiz el *Cataluña*.

El *Alicante* salió de Colombo para Suez. Y el *Isla de Luzón* salió de Singapur para Manila.

Mitín republicano
El próximo domingo se celebrará un mitín republicano en el Frontón Central de Madrid, organizado en honor de la minoría republicana del Congreso.

Hablarán los diputados del partido. Se espera que asista el Sr. Costa.

Los carlistas de Tordera
En Tordera se ha celebrado un mitín carlista, al que han asistido oradores de Barcelona.

Estos fueron recibidos por un gentío inmenso, que acudió a la estación, dando vivas a D. Carlos y a todos los lemas de su bandera.

En el Centro Agrícola se dió un banquete, brindándose por D. Carlos.

Se abogó por el feliz día en que las ideas carlistas imperen en la patria española.

En el mitín se dirigieron fuertes ataques a los diarios liberales, y al final se remitió un telegrama a D. Carlos.

Las contribuciones de Valencia
La Junta de representantes y Corporaciones de Valencia ha enviado telegramas al ministro de Hacienda y al presidente del Consejo pidiéndoles que suspendan el concurso para el arrendamiento de contribuciones de la provincia. Se ha telegrafado igualmente a los representantes valencianos en Cortes.

El arrendamiento produciría inmenso daño a los contribuyentes, y la opinión es unánimemente contraria.

La Junta volverá a reunirse para conocer las contestaciones del ministro de Hacienda y del presidente del Consejo y adoptar resoluciones en armonía con la respuesta.

Fuga de un recaudador
Se ha fugado el recaudador de contribuciones de la barriada de Gracia, de Barcelona, llevándose una importante cantidad de dinero.

Dos salvajes
Dos guardas de campo del término de Gelda, al ver en la margen opuesta del río Palancia, y a una distancia de unos 100 metros a dos niños, tuvieron la bárbara idea de probar el alcance de una carabina, disparándola sobre ellos.

Uno de los guardas montó la carabina, dejó escapar el tiro, y el proyectil, haciendo blanco, dejó muerto instantáneamente a uno de los niños, que contaba catorce años de edad.

Los autores de tal rasgo de salvajismo han sido detenidos por la Guardia civil.

La viruela en Madrid
El presidente de la Diputación ha prohibido las vistas públicas al manicomio de Ciempozuelos, en vista del desarrollo adquirido allí por la epidemia variolosa.

El Laboratorio municipal tiene todos los pedidos de vacunación satisfechos y 8.000 vacunas en depósito para su reparto.

En el día de ayer se han practicado por el Laboratorio municipal 227 desinfecciones de casos de viruela.

La hija de D. Carlos
Dicen de Berlín, que el príncipe Federico ha declarado que la iniciativa para conseguir el divorcio no fué de la princesa Alicia, sino suya.

Desmiente la fábula propalada con respecto al cohecho, pero afirma que se ha visto obligado a tomar dicha resolución a causa de la conducta ligera de la princesa Alicia.

ADVERTENCIA
La comunicación telegráfica con Madrid fué completa durante las últimas veinticuatro horas.

Por esta causa nos vemos privados hoy del servicio telegráfico que nuestro corresponsal habrá depositado en la central de la Corte.

Quizá llegue a nuestro poder cuando ya no sea posible utilizarlo por lo trasnochado, como ha ocurrido en los días anteriores.

Notas útiles

Indicador religioso

Santos de hoy.—Nuestra Señora de Loreto *Idi de mañana.*—Dámaso, Daniel y Sabino. *Corte de María.*—La Purísima Concepción en Santa María.

Cultos

Parroquia de San Jorge.—Solemo octavario consagrado a honrar el misterio de la Purísima Concepción de María Inmaculada y conmemorar el aniversario del año jubilar de la definición dogmática de este misterio. Dará principio el día 8, siendo el ejercicio solemne al mochechar con exposición de S. D. M., estación, santo rosario, selve cantada, sermón, motetes, novena y reserva, cantándose a su terminación una plégaria a la Virgen en este su altar.

Los sermones están a cargo del P. Ciarán, del Orden de Predicadores.

El día 16, último del octavario, tendrán los hermanos del Carmen y las teresianas el ejercicio propio de los segundos domingos con procesion del escapulario por las navas del templo.

Parroquia de Santiago.—El sábado a las cinco de la tarde, dió principio la novena a la Santísima Virgen María en el misterio de la Inmaculada Concepción por la Archicofradía del *Escapulario Azul Celeste*, canónicamente establecida en esta iglesia parroquial.

Todos los días está expuesto solemnemente el Santísimo Sacramento. Durante el ejercicio vespertino se cantará la estación, sirviendo el rosario, la novena, y después del canto de los cochos se dará la bendición a todos los fieles con S. D. M. Sacramento.

Siendo la devoción del *Escapulario Azul* un tesoro de indulgencias, tanto plenarios como parciales se encarece la asistencia a estos cultos, así como que todos reciban el Santo Escapulario para ganar fácilmente tan inapreciable tesoro.

Movimiento de población

Día 9.—Nacimientos: Manuel Rey, José Mastacho Roncero, Ricardo Eduardo García Soriano, Antonio Sancho Vázquez, Francisco Rojo Leiro, Manuel Hidalgo Iglesias, Carmen Rey, Rosario Baamonde Navera, Adriano Pazos y María Iglesias Villar.

Defunciones: Amanda Fernández Caridad, 8 días (celampsis), Juan Rey Pereira, 1 año y medio (erup); Celia González González, 25 meses (meningitis), Rogelio Prieto Lirio, 6 años (entoritis), y Andrés López, 9 meses (atropesía).

Matrimonios: Ramón Seijas con Remedios Pérez Rodríguez y Abelardo Veira García con María Rey Agudo.

Llegada y salida de trenes

Salida de la Coruña.—Tranvía a Betanzos, sale a las 7'25 los domingos, y 1 y 16 de cada mes; mixto, 8'35, diario; otro tren tranvía a Betanzos, 17'40; correo, 18'50; mensajería, 19'3; mercancías, 19'40.

Llegada a la Coruña.—Mixto de León, 10'22; mixto de Madrid, 16'21; correo, 18'25; tranvía de Betanzos 20'58, los días citados; mercancías, 22'20.

Horas del meridiano de Greenwich.

Llegada y salida de coches

Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarrilana, 12,20 mañana (correo), y 6 tarde; competencia, 5,30 tarde, diario; para Coruña, 4 las 8 de la tarde, y para Carballo, 4 las 12 de la mañana; para Betanzos, 6 tarde para Sada, 3 y 4 tarde.

Llegada a la Coruña.—De Santiago: Ferrocarrilana, de 4 a 5 de la mañana y 6 a 7 de la tarde; competencia, 4 mañana, diario; de Coruña, 10 12 de la mañana; de Betanzos, 3 mañana; de Sada, 9 a 9'30 de la mañana; de Carballo, 8 1/2 de la tarde.

Imprenta de EL NOROESTE

ANUNCIOS

Faisanes

Se recibieron el 2 del corriente en **LA GRAN ANTILLA**

Riego de Agua, 54. (Frente al Teatro)

Se ruega a nuestros favorecedores no demoren sus encargos para poder complacerlos.

PRIMERA CASA EN CONFITEAÍA, PASTELERÍA Y REPOSTERÍA

Gran surtido en elegantes cestas para regalos y otros artículos propios de Navidad.—Turrones desde 5 reales libra, mazapanes, frutas cristalizadas, etc., etc.

COMESTIBLES FINOS

Material de dibujo.—La casa Lombardero, Real, 6, vende los artículos de dibujo baratísimos. Los alumnos de la Escuela de Bellas Artes pueden comparar calidades y precios con los artículos de otras casas.

Lápices Conté legítimos todos los números, 0'20. Cajas con 12 *chinchés*, a 0'10. Afila lápices, a 0'05.

LOMBARDERO.—Real, 6

SE VENDE UNA BÁSCULA de suelo de 1.000 kilos y una romana de 14 arrobas en la calle de la Franja número 42, bjo.

SE VENDE UNA CASA sita en esta ciudad que produce 2.500 pesetas anuales de renta bruta, por el precio de 38.000 pesetas.

Informarán: Plaza de María Pita, número 10, entrepuerto, de nueve a once de la mañana y de seis a siete de la tarde.

Planas de Nochebuena

La **Papelaría Lombardero** estará hoy abierta todo el día.

Inmenso surtido de plans. Figuras de nacimiento a mitad de precio.

A los fabricantes de conservas

COMERCANTES DE ULTRAMARINOS

Se venden cinco grandes depósitos para aceite, de latón doble, con grifo de presión y llave, nuevos y de 100 arrobas de cubida cada uno.

Razón: D. Juan de D. Torres, Universidad, 7.—Santiago.

80 CÉNTIMOS DOCENA

Ostras Carnicero

de los primitivos parques del Pasaje

Diariamente frescas y abiertas a máquina

DEPOSITOS:

Gran Antilla Sres. Benigno Dans

Riego de Agua, 54 Juana de Vega, 3

TELÉFONOS 46 y 58

Consulta de la vista

DOCTOR GRADAILLE

CANTÓN GRANDE, 13

10 a 12 m.—Obreros, 12 m.—Pobres, 8 t.

Precios de la Papelaría Lombardero

Zaragoza, a 0'05.

Tacos de almanaque, a 0'15.

Agendas: No compre nadie agendas de bufete sin ver los precios de las que desde 1.º de Diciembre venderá la PAPELERÍA LOMBARDERO.

Nota: Para comodidad de nuestra clientela hemos establecido una sucursal en el Cantón Grande, 18, donde encontrará el público los mismos artículos y a los mismos precios que en la PAPELERÍA LOMBARDERO REAL, 6

Casa de Salud Clínica Ortopédica Y BALNEARIO

de Aguas Clorurado Sódicas Bicarbonatadas

DE

Pedro Prim - Alsásua (Navarra)

Procedor de varias Sociedades, Asilos

y de los ferrocarriles del Norte

El renombrado ortopedico D. Pedro Prim, permanecerá en la Coruña y recibirá a su clientela y cuantos le consulten, los días 10, 11 y 12 en el Hotel de Francia.

En la imposibilidad de poder atender cumplidamente a la aglomeración de clientes, tanto de España como gran parte del extranjero, en su residencia de Vitoria, participa su traslado a Alsásua donde en la nueva fabrica movida por electricidad y gabinete construye los aparatos de Protésis y cuantos se relacionan con la Ortopedia con los éxitos que tanta fama han dado a esta casa.

Entre los muchísimos aparatos construidos bajo concienzudo estudio, mencionamos las piernas artificiales, con pié de goma, y brazos artificiales. Piés artificiales, sistema Prim, para piés defectuosos (privilegio especial por 20 años), con los que desaparecen los voluminosos calzados de corcho y suple el acortamiento de la pierna con comodidad y elegancia.

Corrés de único resultado para combatir las desviaciones de la columna vertebral, su especial construcción aleja toda idea de conocer su uso y da esbellez al cuerpo. Fajas todo elásticas para señoras y caballeros. Aparatos para debilidad de miembros, parálisis, anquilosis, tumores en las articulaciones, siendo la tensión lenta y sin molestias y consiguiendo su curación, etc., etc.

El Sr. Prim posee también su especial y seguro braguero para hernias y lleva consigo un especial surtido y muy económico para adaptarlo por si mismo, respondiendo de su seguridad.

A LOS ENFERMOS

LA ELECTRICIDAD ES LA VIDA

Todo el están de los hombres y de los sabios del mundo ha sido desde las épocas más remotas encontrar un elemento todopoderoso que a la vez que constituyera el único medio de curación de nuestras dolencias sirviera para prolongar todo lo posible la vida de los humanos seres.

El sabio doctor Wilson, de Londres, célebre médico inglés electricista, reconocido por todo el mundo científico como eminente electroterápico, acaba de inventar un aparato eléctrico curativo en forma de cinturón, titulado **Vitalizador Eléctrico**.

Este aparato se lleva cómodamente al cuerpo sin que produzca molestia ni ocasiona trastorno al que tenga necesidad de llevarlo consigo, habiéndolo calificado las eminencias médicas de todo el universo como la última palabra de la ciencia.

Las acciones curativas de las corrientes suaves eléctricas, asombran con frecuencia hasta a los médicos de mucha experiencia, por la prontitud maravillosa con que curan y el éxito completo que producen. La electricidad es un agente curativo extraordinariamente poderoso, siendo su acción tan bienhechora en el organismo, que produce resultados tan evidentes como apenas ningún otro remedio, es pecialmente en las diferentes afecciones del sistema nervioso.

La electricidad es el medio más eminente para el levantamiento de las fuerzas ó la nutrición general del organismo debilitado.

Esto afirman los doctores W. Erb y Steein respectivamente, en su «Tratado de Electroterapia y Tratados Clínicos», en su tercera edición en 1886.

Todos estos efectos se obtienen con el Vitalizador Eléctrico del doctor Wilson.

Los enfermos crónicos, cansados de tomar sin resultado, deben abrir su corazón a la más viva esperanza; pues que con el Vitalizador Eléctrico Wilson, que desarrolla una corriente suave, puede encontrar la curación de sus dolencias. Los que sufren reumatismo, parálisis, dilataciones de estómago, agotamiento de fuerzas, impotencia, histerismo, epilepsia, anemia cerebral y todos los que se sientan viejos prematuramente deben acudir al Vitalizador Eléctrico Wilson y no agradecerán los hayamos dado a conocer un invento tan maravilloso.

Encontrándose en estos momentos en la Coruña el representante del doctor Wilson que se hospeda en el Hotel Europa, vale la pena que los enfermos crónicos, cansados de tomar medicinas, sin ningún resultado, aprovechen esta ocasión y se decidan de hacer uso de tan importante aparato que tan maravillosas curaciones está realizando cada día. Se trata de un remedio inofensivo y de un medicamento natural, de un modificador físico, como dice el sabio médico parisiés, doctor D'Arsonval.

Por nuestra parte lo aconsejamos eficazmente, creyendo prestar un servicio altamente humanitario.

Dicho representante estará hospedado en el Hotel Europa y recibirá a las enfermos desde hoy hasta el día 11 del actual, quien regala un precioso folleto explicativo de dicho aparato a todo el mundo. Enfermos, no os olvidéis en pedirlo.

HOTEL EUROPA, cuarto núm. 1. El día 13 del actual saldrá para Ferrol donde permanecerá hasta el día 17, hospedándose en el **Hotel Sauto**.

Pavos y pavas para Navidad

Informarán en la calle Real 66, comercio, y en esta Administración.

Venta: Se hace de una magnífica yegua de montura y cría y de un mulo de arastro de gran fuerza. Informarán en esta Administración.

Hamburg-Amerika Linie

Para el Havre y Hamburgo saldrá de este puerto el magnífico vapor

PRINZ JOACHIM

el 13 de Diciembre.

Admite pasaje de 1.ª y 2.ª clase para el Havre, Hamburgo y para Nueva York, con billete directo a transbordar en Hamburgo por cuenta de la Compañía.

Dará más informes el agente general de la Compañía D. Eduardo del Rio, Cantón Pequeño, 9.

SE TRASPASA una tienda de comestibles y se alquila el primer piso de la misma casa. Informarán en esta Administración.

LA CASA

PEDRO DOMECQ

Fundada en el año 1730

Productora desde hace 170 años de los vinos más superiores de su término y propietario de setecientos aranzados de viña, dos terceras partes del pago Macharudo, el mejor del término de Jerez. La casa Domecq ha sido la primera, tomando la delantera de treinta años, en destilar a bajo grado los ricos mostos de la comarca jerezana, y la atjez es la base principal de la bondad de sus vinos y cognacs, de ahí que no tengan rival en su clase y el público los exija y prefiera a todos. Da venta en los cafés, fondas y ultramarinos. Para pedidos dirigirse en la Coruña a su único y exclusivo representante, José C. Juncosa, Cantón Grande, número 5, principal.

Pan desde 30 céntimos kilo. Se expende en la labana del Socorro que acaba de abrirse al público, y en el depósito Ancha de Santa Catalina número 29.

Doctor Garrido

ESPECIALISTA en enfermedades de los OJOS. Consulta de una a tres, Juana de Vega, 9, y Santa Lucía, 51, de ocho a diez de la mañana; tiene consulta diaria en el Ferrol, calle Real, 37.—Cura y opera gratis a los pobres.

MENEDO Y HERRANO Cementos, hidráulicos, cales, yesos, azulejos, cañerías, teja, ladrillo y todo lo concerniente al ramo. Ventas por mayor y menor. Estrada, 3. Coruña.

EDICO LOSADA ARGIBAY: Siete años práctica Hospital Santiago. Consulta especialidad niños de 10 a 12. Calle Real, núm. 16, Farmacia del Dr. Brañas.

LOS MAESTROS DE OBRAS Y CONTRATISTAS.—Cementos, hidráulicos, cales y yesos en pastillas. Adrestrino Suárez.—La Coruña.

MEDICO

Núñez Cordero

Ex-interno numerario del Gran Hospital real de Santiago

ESPECIALIDAD

Enfermedades de la piel, venéreas y sifilíticas, virus urinarios y propias de la MUJER

Consulta de diez a una

Calle de Panaderas, 53, 2.ª

PARA REGALOS

JOYER A DE GENEROSO ESCUDERO

SAN ANDRÉS, 14.—LA CORUÑA

TOSE EL QUE QUIERE.—Use los Discoides Pectorales R. soñó.—Caja dos reales.

De venta en todas las farmacias, y en Ferrol viuda de Barreiro é hijos y D. José San Román

Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bascana.

Cervezas EL AGUIA

Marca Alemana, tipo Munich.—Dorada, Pilseno

Pídale en todos los establecimientos. Depositario: Juan Meza Ramos, Picavia, 6.

Instituto de vacunación y seroterapia DE LA CORUÑA

